
GAZETA DE MADRID

DEL MÁRTES 23 DE FEBRERO DE 1790.

Copenhague 11 de Enero.

Escriben de Arcángelo que desde el mes de Noviembre se ha suspendido allí la navegacion á causa de los grandes frios que empezaron en aquel mes.

No pasan del 23 de Octubre último las noticias que tenemos de la isla de Sto. Tomas. La continuada sequedad que se experimentaba en ella, daba motivos de temer que la cosecha de azúcar de este año fuese tan escasa como la del anterior. Tambien se padecia escasez de algunos víveres, originada de haber sacado muchos los Americanos para las islas Francesas. La harina de maiz, que estaba anteriormente á 25 pesos el barril, subió hasta 50.

Naciéron el año anterior 788 criaturas en el Hospital destinado en esta Ciudad para las mugeres en cinta y paridas.— En el de Federico entraron 2030 enfermos, de los quales fallecieron 234, y salieron curados 1796.

Viena 21 de Enero.

El General Baron de Vins ha sido confirmado en la Comandancia general del Ejército de Croacia.

A las inmediaciones de Kiovia han llegado 6 Regimientos Rusos de Caballería, y se esperan otras tropas en los mismos parages para formar un cuerpo de observacion.

No pasan de 20⁰⁰⁰ Austriacos los que se han juntado hasta ahora en Bohemia; pero los grandes acopios que se hacen en aquel Reyno y en Moravia indican que el número de dichas tropas llegará á ser mucho mas considerable.— Tres batallones se han transferido á las cercanías del castillo de Egra.

El 16 del corriente fué quando se publicó el decreto Imperial sobre continuar la recaudacion del tributo extraordinario para los gastos de la guerra en la próxima campaña. Se ha moderado la cuota señalada sobre los artistas, mercaderes y gente de estudio, de los quales los que solo ganen 100 florines al año, contribuirán con 4 por 100, los que ganen 200 pagarán 6, y 8 los que con su trabajo adquieran 300. Los que excedan de esta suma darán los 12 por 100 en que consistia la con-
tri-

tribucion del año pasado ; pero se añade ahora sobre los criados un impuesto de dos florines por cada hombre , y uno por cada muger.

A principios de este mes vino de Polonia á esta Capital el Conde Potocki , Comandante general de la Ucrania Polaca , el mismo que en la Dieta del año anterior peroró con energía á favor de los enlaces de la República con la Corte de Rusia , manifestando los perjuicios y el peligro á que se exponia la Polonia si se apartaba de la amistad de la Emperatriz. Trae consigo á su esposa, y muchas personas de servidumbre. Créese que piensa seguir su viage á Italia , á fin de pasar allí el resto del invierno.

Se han incorporado recientemente en el cuerpo de Ingenieros algunos alumnos de la Academia militar, que en todo el mes de Marzo irán á presenciar las obras nuevas de las fortalezas de Theresienstadt , Pless, Choczim , Belgrado y otras.

Por órden del Emperador se está exâminando un proyecto utilísimo. Tiene por objeto poner límites al grande número de litigios mediante la reforma de Abogados y Procuradores, por creerse que muchos de ellos son los que mas fomentan entre los clientes el furor de pleytear.

En el puerto franco de Trieste fondeáron el año último 8598 embarcaciones de diferentes portes y banderas.

Berlin 25 de Enero.

Acaba S. M. de nombrar para Ministro de Prusia en Constantinopla al Baron de Knobelsdorf, Capitan de Guardias, quien se transferirá en breve á su destino.

Los Magistrados de Dantzick han prevenido al Secretario del Obispado de Cujavia no se mezcle en asuntos pertenecientes á la jurisdiccion Consistorial de los Protestantes.

Segun avisos de Cronstadt no se ha suspendido (sin embargo de los rumores de paz) la construccion de las 4 barcas grandes que deben servir para baterías flotantes.

Hamburgo 19 de Enero.

De Belgrado avisan que reyna un tiempo apacible , y mucha tranquilidad en todo aquel pais. Aun permanece en dicha plaza el Comisionado Turco que se quedó en ella despues de su rendicion para entender de parte del Gran Señor en el arreglo de varios objetos pertenecientes al Sultan.

La víspera de Navidad se consagró como Iglesia Católica la gran Mezquita Turca de Belgrado , inmediata al principal cuerpo de guardia. Hizo la ceremonia el P. Milassin , Vicario general del Reyno de Hungría , quien celebró la primera misa á presencia de gran concurso. Parece que aquel edificio perteneció antiguamente á una Comunidad de Religiosos Observantes.

Extracto de carta de Viena de principios de Enero.

„Han sido desechadas por la Corte de Berlin ciertas proposiciones que le hizo la de Viena sobre asuntos de Polonia. El Gabinete de Prusia

pro-

procura atraer á los Polacos á su partido mediante enlaces cada dia mas estrechos. Tambien se habla de haberse formado un plan para que la Corona de Polonia fuese hereditaria en la Casa del Elector de Saxonia, quien en compensacion debia ceder á S. M. Prusiana el pais de Witemburgo, y el Marquesado de Lusacia. Esta cesion hecha á un Príncipe dueño ya de la Silesia no podria dexar de causar grandes recelos, lo qual bastaba para que semejante convenio hallase muchas oposiciones y grandes dificultades en su execucion.

En las fronteras de aquel Electorado se viéron hace poco tiempo algunos destacamentos de soldados Saxones. El Embaxador Imperial requirió al instante se declarase que motivo habia para tan extraño suceso; y la Corte de Saxonia respondió que únicamente se habian apostado allí aquellas partidas para impedir se extraxese trigo de los dominios del Elector. Hasta ahora solo se componen dichos destacamentos de 60 hombres de cada Regimiento Saxon, pero no se le oculta á la Corte de Viena que pueden aumentarse con la mayor prontitud.

Es voz general haber asegurado el Rey de Dinamarca á los Embaxadores de las dos Cortes Imperiales que si la Prusia tomase alguna parte contra ellas en las actuales contiendas, se considerará S. M. Danesa libre de la palabra que dió á los Gabinetes de Lóndres y Berlin de mantenerse en exâcta neutralidad; y estará pronto á concurrir con sus aliados á quantas medidas exijan sus recíprocos intereses.

Los cartuchos, carros y acémilas que se han mandado aprontar en Viena, se enviara á los Regimientos de Hungría."

Francfort 26 de Enero.

Suponen varias cartas de Petersburgo que en caso de verse obligada la Emperatriz á hacer la tercera campaña, no tendrá reparo en dexar libre á la Casa de Austria para que ajuste por sí sola la paz, si de ello saca alguna ventaja, con tal que la suministre 50000 hombres por el tiempo que duren sus desavenencias con la Puerta, segun el tenor del Tratado de 1736. Dícese tambien que apénas arreglen los Austriacos sus diferencias con los Turcos, marcharán las tropas del Emperador hácia las fronteras de Silesia y Polonia.

Aseguran que los Rusos han mudado el nombre de la plaza de Oczakow, dándola el de *Nicolópoli*, en memoria de haberse hecho aquella conquista el dia de S. Nicolas, Patron de Rusia.

Nada se ha sabido estos dias en órden al Congreso de Jassy; pero corren voces de que uno de los principales encargos que lleva el Baron de Thugut consiste en tratar y concertarse con el Príncipe Potemkin sobre la division y repartimiento que deberá hacerse, entre las dos Cortes aliadas, de los paises conquistados en esta guerra, y aun se adelantan algunos á señalar la parte que tocará á cada una de dichas Potencias: la Casa de Austria quedará dueña de Choczim con la parte de Moldavia del lado de acá del rio Seret, y todo el fertilísimo Principado de Valaquia. Lo restante de las conquistas pertenecerá á la Rusia.

El 19 del corriente se celebró en Redburgo el matrimonio del Prín-

cipe heredero Luis de Hohenlohe-Bartenstein con la Condesa Maria de Salm-Reifenscheid.

Se observan en Holanda movimientos militares, que llaman la atención pública. A la fortaleza de Bergonzoom se han conducido muchas municiones, y en el dia consta su guarnicion de 600 hombres.

En una carta de Constantinopla de 15 de Noviembre se dice, que de resultas de haber comprado los Franceses y Genoveses grandes porciones de trigo en el Archipiélago, ha subido su precio en aquella Capital.—Las mismas noticias expresan saberse por otras auténticas de Persia que á fines de Julio de 1789 habia acampado Mohamed Kan-Kajar en las llanuras de Persépolis con un Ejército de 60000 hombres, y dispuesto á embestir á Schyras caminaba la vuelta de aquella Ciudad. Acudió á cortarle y sorprenderle en su marcha un cuerpo de 2500 combatientes de Infantería y Caballería capitaneados por Luf-Ali Kan. Encontráronse las tropas enemigas, y resultó una batalla de que Mohamed salió vencedor por la superioridad de sus fuerzas, y cogió mas de 1200 prisioneros. Animado con esta victoria, siguió sin tardanza su camino para Schyras, y puso cerco á la Plaza. Allí tuvo que experimentar la inconstancia de la fortuna, pues dando tiempo la resistencia de los sitiados á que Luf pudiese juntar nuevas y numerosas tropas, hizo una salida contra las de Mohamed, y despues de una batalla muy sangrienta en ámbos Ejércitos, se declaró por él la victoria. Su competidor tuvo que levantar el sitio y restituirse á Ispaham, quedando Luf-Ali en segura posesion de su Gobierno.

Brandemburgo 20 de Enero.

S. M. Prusiana escribió últimamente al Gobernador de Neisa preguntándole quanto tiempo podria sostenerse en la plaza en caso que la sitiassen. Contextó aquel Comandante que por falta de reparos en las fortificaciones y de utensilios en su castillo apénas podria resistir 15 dias. En seguida mandó el Soberano que sin pérdida de tiempo se procediera á executar las obras que necesitase la fortaleza, y abastecerla de todos los pertrechos que juzgara convenientes el Gobernador. Al mismo tiempo le envió la suma en que se reguláron los gastos precisos para poner aquel castillo en estado de defensa.

Lóndres 29 de Enero.

Hoy debe salir el Príncipe Eduardo para Portsmouth, á embarcarse en la fragata Southampton, que le conducirá á Gibraltar. Dicese que el Príncipe de Gáles le acompañará hasta que pase á bordo.

Las sesiones parlamentarias han sido estos dias poco concurridas; en la de los Comunes apénas hubo ántes de ayer el número que se necesita para formar Cámara. Leyóse lo acordado sobre la lista civil, que es una de las primeras tareas del Parlamento luego que se abre; se mandó presentar el estado de los gastos del Ejército, de la Marina y de la Artillería; y Mr. Burgess ofreció proponer el 3 del mes próximo un Bill relativo á las cárceles y á los presos por deudas.

La Junta nombrada á proposicion de Mr. Wilberforce para ventilar el

el asunto del comercio de Negros , ha recibido ya los recursos en pro y en contra , las declaraciones y demas documentos que se juntaron el año pasado sobre el particular. Tiene encargo de dedicarse á desempeñar este trabajo con la mayor actividad , y de presentar quanto ántes su informe á la Cámara.

En la misma se acordó hoy señalar el número de 200 marineros para el servicio de la Armada en este año , comprendiendo 3660 soldados de Marina , y dar á cada hombre de mar 4 libras esterlinas al mes para su manutencion. No pudo ménos de extrañar el Caballero Cooper se votase tanta gente en tiempo de paz , y quando nada indicaba un rompimiento : añadió que baxo este supuesto juzgaba se hubiera reducido el número de marineros á 180 , pues solo á fuerza de economías se podrá disminuir la deuda pública. Apoyó su dictámen expresando que los gastos de la Marina en los tres años últimos habian excedido en mas de 483 libras á los del año de 86 , y que lo propio se observaba en los demas ramos de Gobierno : de suerte que desde aquel año habia un aumento de 900 libras esterlinas anuales en los gastos del Estado. Contextóle Mr. Pitt alegando que las razones que en el año anterior obligaron á aumentar la suma destinada para la Marina , tenian igual fuerza en el presente , siendo las principales mantener una esquadra en la India , y otra en el Mediterráneo ; por consiguiente aseguró que no podia hacerse rebaxa en esta parte , y que aun quando pudiera verificarse en ciertos Departamentos , no creía fuese ahora la ocasion mas oportuna para ello. Al mismo tiempo aseguró que las rentas se hallaban en un estado floreciente. Siguiéronse á estas observaciones varias réplicas por los partidarios de ámbos Vocales , hasta que puso fin á los debates el Capitan Bercley observando que los gastos de la Artillería presentaban un ahorro considerable , en lugar de haber excedido á las cantidades señaladas para este ramo. Se suspendió la conclusion del asunto hasta el 1.º de Febrero.

Está señalada para el 8 del mismo la continuacion del proceso de Mr. Hastings , que parece se concluirá este año.

El célebre Mr. Howard , cuya humanidad y viages filantrópicos son tan sabidos , siguiendo su viage á Turquía , se hallaba el 17 de Noviembre último en Chêrson en la pequeña Tartaria , y se ocupaba en visitar los Hospitales militares , así de tropas de tierra como de Marina , que tiene la Rusia en aquella comarca. Anteriormente habia reconocido los de Riga , Cronstandt y otros ; á los mas encontró en tan deplorable estado que notó haber perecido en ellos , por falta de buena asistencia y de los debidos socorros , desde 1.º de Enero de 89 hasta mediados de Noviembre , 700 hombres entre soldados y marineros.

Uno de los astrónomos de esta Capital atribuye la templanza extraordinaria de que gozamos en esta estacion , al venir acercándose hácia las partes occidentales de Europa el cometa , cuya aparicion predixo hace ya muchos años Newton. Tal vez será el que la hermana de Mr. Herschel descubrió dias pasados , y del qual se comunicará en breve una

noticia circunstanciada á la Regia Sociedad de Lóndres. Sabido es que el astrónomo Frances Mr. Mechain descubrió á principios de este mes un cometa , que quizá se reconocerá luego ser el mismo.

Nápoles 26 de Enero.

El 15 por la noche zarpó de este puerto la esquadra Británica , que regresa segun dicen á Gibraltar.

Roma 23 de Enero.

A 12 del corriente el Excmo. D. Pedro Doná , Embaxador de la República de Venecia cerca de la Sta. Sede , recibió de mano del Papa el Collar y Cruz de la Orden de Christo , asistiendo muchos Cardenales á esta ceremonia , en la qual el Gran Condestable Colona le ciñó la espada , y el Capitan de las Guardias Suizas le puso las espuelas. El Embaxador regaló un relox de repeticion con cadena de oro á Monseñor Dini , que le presentó las insignias de dicha Orden.

El Cardenal Zelada , Secretario de Estado , ha enviado al Hospital del Espíritu Sto. una coleccion de piezas anatómicas de ámbos sexôs hechas en cera , encargadas y traídas de Bolonia á expensas de S. Em.^a Han merecido muchos elogios por la inteligencia y esmero con que están trabajadas.

Despues de celebrarse en la Iglesia de la Congregacion de Propaganda la festividad de los Stos. Reyes con misa solemne cantada , y otras rezadas en varios Ritos, se tuvo el 10 por la tarde en la sala principal de aquel Colegio una junta académica de varias lenguas , á que asistieron algunos Purpurados y Prelados así Latinos como Orientales , con gran número de literatos y personas extranjeras ansiosas de oir tanta variedad de idiomas que pasáron de 20, entre ellos el Griego , Egipcio, Caldeo , Turco , Malabar , Hebreo , Siriaco , Arabe , Armenio , Bracman , Moldavo , Etiópico , Persiano &c.

El dia 18 pasó S. S. á la habitacion del Cardenal Secretario de Estado , donde á su presencia se tuvo una congregacion particular compuesta de los Emmos. Zelada , Antonelli , Pallota y Campanelli , y de Monseñor Passeri , Vice-Regente. Dícese se tratáron en ella asuntos de suma importancia.

Ha llegado recientemente á esta Capital la Princesa Carolina de Brunswick , viuda del Margrave de Bareuth ; y ha salido de aquí para Nápoles el Príncipe heredero de Brunswick-Wolfembutel.

Florenzia 28 de Enero.

Reconocido el vecindario de Borgo-Polero á los beneficios del Gran Duque , que atendió con el mayor desvelo al socorro de aquellos habitantes indemnizándoles de las pérdidas que tuviéron en el terremoto del 30 de Setiembre , celebró 3 dias de gracias al Todo-Podero en los varios Templos del pueblo , implorando el favor divino para la conservacion de un Príncipe tan benéfico.

En las Parroquias de esta Capital nacióron en el discurso del año último 1815 niños y 1731 niñas , en todo 3546 criaturas , que son 63 ménos que en el de 1788. Dicho total de nacidos se subdivide en las

las partidas siguientes: 32 hijos de nobles, 2757 del pueblo, 237 expósitos y 520 en los arrabales.

Génova 6 de Febrero.

El día 11 del mes anterior se hizo la coronacion solemne del Serenísimo Dux Alerame Pallavicino, electo en 31 de Julio del año pasado. Despues de concurrir á la Catedral, se transfirió á Palacio donde, habiendo prestado el juramento acostumbrado, se procedió á la ceremonia, acompañando salva de artillería y música. A la mañana siguiente oyó misa cantada en la misma Sta. Iglesia, y concluida la funcion volvió á Palacio, en el qual se sirvió un magnífico banquete á cerca de 300 personas distinguidas de ámbos sexós.

A mediados del propio mes llegó aquí el Capitan Genoves Gattorno, que en las aguas de Ponza tuvo que abandonar su buque, obligado por los corsarios Berberiscos que le perseguian. Iba en lastre á buscar cargamento á Palermo, y logró la felicidad de salvarse con su tripulacion.

Milan 28 de Enero.

Entre varios premios que ofrece esta Sociedad patriótica para el año de 91, propone uno de 100 cequines á qualquiera persona, que teniendo presentes los experimentos hechos en otras partes, halle el medio mas económico de hacer con el hierro colado todo género de utensilios para uso comun, como ollas, calderos, marmitas y otros semejantes. Deberán los aspirantes al premio indicar la figura de los hornos para la fundicion así en pequeño como en grande, el método de construirlos, señalar la tierra que mas convenga á este intento, y presentar á la Sociedad las vasijas que hubiesen fundido, en las cuales habrá de expresarse el dia en que se hayan hecho, con caracteres de relieve. Se repetirán los experimentos á presencia de los Diputados de la Sociedad.

Madrid 23 de Febrero.

En el Regimiento de Reales Guardias Españolas se ha servido el Rey promover á primeros Tenientes á los segundos D. Hipólito Galaverri y D. Miguel Marimon; y á 2.º Teniente de Granaderos al 2.º de Fusileros D. Juan de Quintana. En el de Reales Guardias Walonas ha conferido igualmente primera Tenencia al Teniente Coronel D. Pedro Joseph de Bureau, segundo Teniente de Granaderos.

Tambien se ha dignado conferir Compañía en el Regimiento de Dragones de Lusitania al Teniente Coronel D. Joaquín Ibero, Capitan agregado al mismo Cuerpo.

Asimismo ha provisto S. M. la Tenencia de Rey de la Plaza de Alicante en D. Antonio Pasqual, Capitan de Navio de la Real Armada.

El Rey N. S. por orden mandada cumplir por el Consejo se ha servido conceder su Real permiso y licencia para rifar unas casas con quatro cuerpos de altura, sitas en la calle nueva de la Ciudad de Cádiz, señaladas con el núm. 49, conocidas por las del Café viejo, tasadas judicialmente en 1.079,968 rs. vn., y rentan al año 45,990. Los que soliciten tener suerte en dicha rifa acudirán á la tienda de D. Manuel Sainz, plaza mayor, portal de Provincia, rincon de las Pellas, casa núm. 12; á la de D. Francisco del Arroyo, mercader del gremio

mio de especería en Puerta cerrada, casa núm. 3; ó á la de Doña Joachina Roig, viuda de D. Benito de Tramarría, Puerta del Sol frente al Correo, casa núm. 2, á recoger los billetes impresos, y manifestar su nombre, vecindad, calle y habitacion para anotarlo en los libros de caxa, á fin de que no haya razon de dudar de la identidad. El sorteo se executará á su tiempo con la autoridad y presencia del Sr. D. Benito Puente, del Consejo de S. M., su Alcalde de Casa y Corte, comisionado por S. M. para dicha rifa, ante el Escribano de Provincia, y de la comision D. Pedro de Valladães; y con anticipacion se avisará el dia, sitio y hora. El precio de cada suerte es de 10 rs. vn.

Los subscriptores á la obra del Digesto teórico-práctico, que ha escrito Don Bartolomé Rodriguez de Fonseca, del Colegio de Abogados de esta Corte, acudirán á recibir el tomo 11 al Despacho de la Real Imprenta, donde se les entregará presentando los recibos de sus subscripciones. A los que quieran comprar dicha obra se les darán los tomos que necesiten á los precios acostumbrados, que son 27 rs. en papel, 30 en pergamino, y 38 en pasta.

Devocion á María Santísima de los Dolores, que en forma de oficio divino compuso en latin S. Buenaventura. Se pone en una plana la letra del Santo, y en otra la traduccion en Castellano: por un devoto de la Madre Dolorosa. Se hallará con el Septenario, Corona y Escapulario de Ntra. Sra. de los Dolores, en la Casa Profesa de PP. Agonizantes, calle de Fuencarral.

Quaresma del Christiano, ó exercicios devotos repartidos para todos los dias de la Quaresma hasta el tercero de Pasqua, con las Epistolas y santos Evangelios de cada uno, y breves reflexiones y oraciones sobre uno y otro, sacadas de los Stos. Padres y Expositores Sagrados para mayor inteligencia de los fieles. Va añadida con las oraciones que el Sacerdote dice todos los dias en el santo Sacrificio de la misa: un tomo en 8.^o Se hallará en pasta y pergamino en la Librería de Escamilla, frente á S. Felipe.

Manual de Quaresma, ó exámen de sí mismo, sobre la práctica de las virtudes que nos propone la Iglesia en las Epistolas y Evangelios de este santo tiempo: con breves meditaciones á la Pasion de Ntro. Sr. Jesu-Christo, y varias oraciones sobre los Misterios de ella para todas las horas del dia. Se hallará á 7 rs. en pasta, y 5 en pergamino, en la Librería de Castillo, frente á San Felipe, y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Sentencias morales en versos yámbicos de Publio Siro y Décimo Laberio, poetas mímicos del tiempo en que mas florecia la lengua Latina, traducidas ahora nuevamente por D. Juan Antonio Gonzalez de Valdés, y acomodadas gran parte á nuestros refranes para arreglo de las costumbres en todos los estados y edades, y por lo mismo impresas con las fábulas de Fedro en las naciones extrangeras: un tomo en 8.^o de marca mayor, con la traduccion al frente de los versos latinos. Véndese en la Librería de Escribano, calle de las Carretas.

Conversaciones entre Plácido y Maclovia sobre los escrúpulos: escritas en Frances por el P. D. Nicolas Jamin, Monge Benedictino de la Congregacion de S. Mauro; traducidas por D. Gabriel Quijano, Presbítero. Se hallará en las Librerías de Orcel y Coreminas, calle de las Carretas.

Retratos de los Reyes D. Juan II y D. Henrique IV. Láminas 11 y 12 del tomo 3.^o, con los sumarios de sus vidas, en continuacion de la coleccion de retratos de los Reyes de España, con cuyo tomo se concluye la obra. Véndense en las Librerías de Esparza y Correa, y en casa del autor, calle de la Montera número 28 quarto 3.^o Se hallarán encuadernados en pasta los dos tomos 1.^o y 2.^o, en papel y en quadernos sueltos á los precios acostumbrados. En casa del autor se admiten subscripciones á toda la obra.